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“La contaminación la hemos hecho todos”

▲ “Es la gente la que contamina los canales, toda esa contaminación la hemos hecho no-
sotros los humanos, en Morelos tenemos mucha agua y no la cuidamos”, dice la pis-
cicultora y ayudante municipal Teódula Pavón Valdivia. La descarga de aguas negras 
y hasta el abandono de cadáveres ya afectan la producción de peces en la zona sur. 
Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.

l El Banco Nacional de Comercio Exterior 
(Bancomext) delegación Morelos, señaló que el 
65 por ciento de las empresas que no están for-
malizadas entran a un programa de financia-
miento irregular.

l Por desconocimiento, los empresarios no po-
nen en orden sus papeles y se marginan del apo-
yo de la banca, apunta Humberto Núñez Aldana, 
representante en el estado del órgano financiero.

l Los empresarios temen adquirir deudas, reco-
noció, pero con cuidado y capacitación pueden 
aumentar la generación de empleos.

Predomina en Morelos la 
informalidad en empresas

CLARA VIVIANA MEZA / P 7

Solo el 35 por ciento están formalizadas

l Al inaugurar el segundo periodo ordinario de sesio-
nes del tercer año de ejercicio constitucional de la LV Le-
gislatura, el Congreso exhortó a los tres poderes de go-
bierno, así como a las y los actores políticos, para 
garantizar la paz.

l Autoridades del Ayuntamiento de Cuautla detectaron a 
falsos funcionarios que ofrecen seguridad a cambio de un 
pago y alertaron a la ciudadanía para que no caigan en la 
extorsión y denuncien de manera inmediata. 

l “Que me investiguen”, retó el gobernador y descalificó 
los señalamientos sobre supuestos desfalcos. Por otra 
parte, reconoció que hay inconformidades en las desig-
naciones de candidatos de Morelos, tema en el que, dijo, 
“nunca me he metido, ni me meteré”.

Congreso llama al 
diálogo para la paz

Detectan en Cuautla a 
funcionarios falsos que 
“ofrecen seguridad”

“Con tres mil millones de 
pesos, ya no estaría aquí”: 
Cuauhtémoc Blanco
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Informalidad por todas partes

EDITORIAL

l Banco Nacional de Comercio 
Exterior (Bancomext) delegación 
Morelos, calcula que en nuestro 

estado alrededor del 65 por ciento de las 
empresas son informales, por lo que no 
gozan del apoyo financiero de la banca. 
Este fenómeno es coherente con las cifras 
de informalidad que imperan en el estado 
-65.6 por ciento, calcula el gobierno 
federal en su portal Data México.

Es tan informal un trabajador que vende 
sus artículos entre los autos detenidos 
en un semáforo, como el dependiente de 
un comercio al que no han dado de alta 
ante el IMSS, con todo lo que ello implica. 
El común denominador es que no pagan 
impuestos ni gozan de seguridad social con 
prestaciones como salud, acceso a créditos 
para vivienda, pensiones o cualquier 
derecho laboral.

La informalidad reduce la base 
impositiva del país y afecta la capacidad 
del Estado para financiar políticas 
públicas y restringe su capacidad para 
invertir en infraestructura, educación y 
salud, fundamentales para un desarrollo 
sostenible.

Según datos del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (INEGI), 
aproximadamente el 56 por ciento de la 

población ocupada en México se encuentra 
en la informalidad, cifra que, como 
anotamos más arriba, Morelos supera 
con holgura, aunque hay que señalar que 
el mercado laboral en el estado también 
incluye su actividad agrícola a la que se 
dedican núcleos enteros de población.

El impacto económico de la informalidad 
laboral en México, y en Morelos, tiene 
varios aspectos: por un lado, contribuye 
a la economía al proporcionar empleo 
y generar ingresos para millones de 
personas. Sin embargo, este beneficio 
inmediato se ve contrarrestado por 
consecuencias negativas a largo plazo. 
La informalidad limita la productividad 
al restringir el acceso a crédito para las 
empresas y reducir la inversión en capital 
humano. Lo que nos lleva de nuevo a las 
observaciones de Bancomext-Morelos.

Humberto Núñez Aldana, representante 
en el estado del órgano financiero en 
la nota que publicamos más delante 
de nuestra compañera Clara Viviana 
Meza, observa que una gran parte de los 
emprendedores morelenses “olvidan” 
formalizar sus iniciativas, además, tienen 
miedo a adquirir préstamos que les 
podrían generar compromisos legales por 
lo que usualmente buscan financiamiento 

también irregular.
Esto ya no lo dijo Núñez Aldana, pero 

es evidente que aquella situación expone 
al 65 por ciento de las empresas en 
Morelos a agiotistas o a células del crimen 
organizado, lo que, a la larga, resulta 
mucho más pernicioso no solo para los 
empresarios informales, sino para los 
hogares que se mantienen con el trabajo de 
sus empleados. No hay que olvidar que la 
propia Comisión Estatal de Seguridad ha 
reconocido que en Morelos la extorsión en 
un delito que va viento en popa en tierras 
morelenses pues en el último año creció ni 
más ni menos que un 20 por ciento.

La informalidad laboral es un círculo 
vicioso que tiene diversas ramificaciones 
pero, además de que los empresarios 
“recuerden” formalizar sus negocios 
y se decidan a pagar cuotas al IMSS, 
el gobierno debería buscar formas de 
simplificar trámites, racionalizar cuotas 
y revisar impuestos. Quizá convenga más 
que muchos paguen poco a que pocos 
paguen mucho, como proponía la iniciativa 
de incrementar el impuesto a la renta del 
gobierno estatal recientemente abortada 
y que, como se ve, solo hubiera agudizado 
el grave problema de la informalidad en el 
estado.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

“Grupos delincuenciales pe-
queños” son los autores del ma-
yor número de extorsiones en 
Morelos, aseguró el Fiscal Gene-
ral de Morelos, Uriel Carmona 
Gándara, quien aseguró que esas 
pandillas se van desarticulando 
conforme se van haciendo las in-
vestigaciones”.

Carmona Gándara reconoció 
que el fenómeno se presenta 
en mayor medida en “Cuautla, 
Yautepec, la colindancia con el 
estado de Puebla”, y resaltó la 
importancia de que la ciudada-
nía denuncie y los cuerpos de 
seguridad pública refuercen su 
presencia en la zona.

Por ello, aseguró que una de 
las principales problemáticas ha 
sido que la ciudadanía no denun-
cia por temor a las amenazados 
por presuntos delincuentes.

“Mira en materia de extorsión 
tenemos un fenómeno que se 
trata de células independientes 
y no tenemos identificado un 
cartel importante que esté ope-
rando este tipo de delitos, sino se 
trata de grupos delincuenciales 
pequeños que se van desarticu-
lando conforme se van haciendo 
las investigaciones, pero insisto 
es un tema de la denuncia y de 
reforzar la seguridad” 

Carmona Gándara aseguró 
que una de las respuestas por 
parte de la Fiscalía Morelos ha 
sido el reforzamiento de los ele-
mentos de la Policía de Investi-
gación Criminal (PIC), quienes 
ya se integraron en la investiga-
ción de los delitos. “El ingreso 
de más elementos de la policía 
de investigación va a generar 
mayores resultados para la de-
pendencia estatal, pero estamos 
atentos en la investigación de 
los delitos”.

CLARA VIVIANA MEZA

Frente al retraso del Instituto 
de Educación Básica del Estado 
de Morelos (IEBEM) en difundir 
a las escuelas los protocolos para 
actuar en caso de balaceras, la 
Secretaría de Educación se dijo 
respetuosa de las medidas que 
los directores decidan aplicar en 
sus respectivas escuelas. 

Tras recordar que hace unos 
días en la escuela primaria “Ni-
ños Héroes”, de la colonia Benito 
Juárez en Zacatepec el ayunta-
miento ofreció a los alumnos 
pláticas y simulacros para saber 
cómo actuar en caso de balace-
ras, el secretario de Educación, 
Arturo Cornejo Alatorre, afirmó 
que en breve se difundirán las ac-
ciones “oficiales” a realizar.

“Ya están trabajando y tie-
nen, según me informan, listos 
los protocolos que tenemos que 
implementar en cada uno de los 
espacios educativos, estamos en 
espera nada más que nos den 
ya el protocolo para que ese, a 
través de los consejos técnicos 
escolares los hagamos llegar a 
todos los espacios educativos de 
la entidad. Ya les vamos a dar no-
sotros, efectivamente, el proto-
colo para que sepan qué acciones 
se deben adoptar en cada uno de 
estos temas”, declaró. 

Asimismo, añadió que “noso-
tros somos muy conscientes y 

respetuosos” de las decisiones 
que tomen los espacios educa-
tivos, a través del personal do-
cente, por lo que la Secretaría 
de Educación apoyará las deci-
siones que se tomen, al tiempo 
de reconocer que en los últimos 
días en varias escuelas los padres 
de familia han manifestado te-
mor “de ser violentados con los 
estudios”, por lo que conminó a 
denunciar en caso de ser testigo 
de un hecho violento.

“Lo único que suplico es que si 
hay algún tipo de esta naturale-
za nos lo hagan saber para que 
tomemos las acciones correspon-
dientes, que hagan la denuncia 
directamente a la Secretaría de 
Educación para que adoptemos 
las medidas que sean necesarias 
en cada caso y veamos primero 
hasta que tengamos los documen-
tos que acrediten esta circunstan-
cia para tomar las decisiones que 
correspondan”, puntualizó.

CLARA VIVIANA MEZA 

El presidente de la Comisión de 
Derechos Humanos de Morelos, 
Israel Hernández Cruz, lamentó 
que las garantías individuales en 
la entidad enfrentan una crisis que 
no tiene precedentes, producto de 
que las autoridades encargadas de 
hacerlas cumplir no realizan su la-
bor de manera eficaz. 

En entrevista, el Ombudsman 
lamentó los señalamientos que 
denuncian un presunto desvío de 
recursos dentro de la Comisión 
Estatal de Seguridad (CES), por 
lo que instó a evitar la corrup-
ción, la cual opinó que incide en el 
aumento de los índices delictivos. 

“Tiene que ver con estos seña-
lamientos que se han dado a co-
nocer sobre presuntos actos de 
corrupción, pues también tienen 
una incidencia en los derechos 
humanos porque recordemos que 
todo acto de corrupción tiene una 
afectación en cuanto a que un de-
recho fundamental no está siendo 
satisfecho por la falta del recurso 
que está siendo aprovechado para 
un interés privado”, declaró.

En este sentido, hizo un llama-
do a las autoridades encargadas 

de investigar estos ilícitos para 
que puedan ser, eventualmente, 
del conocimiento de un Tribunal, 
a fin de que se impongan senten-
cias ejemplares a quienes “cau-
san la violación de los Derechos 
Humanos”.

Recordó que esta semana el 
organismo autónomo dio a co-
nocer una recomendación sobre 
la fabricación de delitos de cul-
pables, en torno a la agresión 
que hace un par de años sufriera 
un juez de distrito y su hijo y la 
CES emitió un comunicado con 
información tergiversada, “tan 
fue así que el Tribunal Superior 
de Justicia, a través de los jueces 
correspondientes, los dejaron en 
libertad”. 

“Esto claramente además de le-
sionar los derechos de las perso-
nas a no ser detenidas arbitraria-
mente, a que no se les fabriquen, 
también tiene una incidencia en 
las víctimas de la agresión. Me es-
toy refiriendo al juez y a su hijo 
quienes no tuvieron acceso a la 
verdad. Lamentablemente, este 
tipo de prácticas generalmente 
comprometen el acceso a la ver-
dad y a la reparación del daño a 
las víctimas de violaciones a de-
rechos humanos y delitos” con-
cluyó.

“Pequeños” grupos 
delictivos manejan 
extorsión en la 
zona oriente: FGE

Secretaría de Educación 
reconoce temor de padres de 
familia ante posibles balacerasMorelos enfrenta una 

crisis en Derechos 
Humanos sin precedentes: 
Ombudsman
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La Mujer que Desafió al Universo

KARIME DÍAZ

l 2024 a muchas personas nos llegó 
abrupto, lleno de eventos y cambios. 
Nos pegó tan fuerte como cuando un 

meteorito golpeó a Ann Elizabeth Fowler 
Hodges quien nació un dos de febrero de 
1920. Pero el anhelo que nos queda es que 
esta mujer asombrosamente sobrevivió y 
su suerte se convirtió en una historia fas-
cinante para la ciencia. Y esa historia, es 
esta:

Había una vez un meteorito que viajaba 
solitario a través del vasto espacio cósmico. 
Era un fragmento de roca sólida y resisten-
te que había estado vagando por el espa-
cio durante miles de años, sin un destino 
claro. Pero un día, mientras se acercaba a 
la Tierra, algo extraordinario comenzó a 
suceder. Su velocidad relativa y su energía 
cinética lo llevaron más cerca de nuestro 
planeta.

Ingresó en la atmósfera terrestre y en la 
capa más alta de la atmósfera, la exosfe-
ra, algo sorprendente comenzó a ocurrir. 
Las moléculas de gas, que habían estado 
tranquilas durante tanto tiempo en nues-
tro planeta, se despertaron ante la llegada 
de este visitante espacial. La fricción con 
estas moléculas calentó el meteorito y co-
menzó a frenar su velocidad.

A medida que el meteorito descendía en 
la atmósfera, la fricción se volvía intensa, 
como si la propia atmósfera le diera la bien-
venida con un abrazo cálido pero firme. 
Esta fricción provocó que de repente, el 
fragmento de roca comenzara a brillar in-
tensamente, como una estrella fugaz que 
atraviesa el cielo nocturno. Era un espec-
táculo deslumbrante, y el meteorito pare-
cía una joya incandescente en medio de la 
oscuridad. Poco a poco se desaceleraba, y 
también se enfriaba. La intensidad de su lu-
miniscencia comenzó a disminuir también.

Finalmente, el pequeño meteorito llegó 
a su destino. Al aterrizar, atravesó el techo 
de una linda casa en Pak Grove, Alabama 
y su viaje terminó al impactar el abdomen 
de una mujer que descansaba en su sillón. 

Para el asombro y confusión de la mujer, 
resultó ser un pequeño meteorito, aproxi-
madamente del tamaño de una pelota de 
béisbol. Y ahí, en esa colisión de probabili-
dades casi nulas, Ann se convirtió en la úni-
ca persona documentada en la historia en 
ser golpeada por un meteorito confirmado.

El incidente de Ann Hodges no solo es 
una anécdota sorprendente, sino que tam-
bién abre una ventana a la maravilla y el 
misterio del universo. El hecho de que un 
objeto celeste pudiera atravesar la atmós-
fera de la Tierra y golpear a una persona 
en su hogar nos recuerda la vastedad y la 
imprevisibilidad del espacio exterior. El 
meteorito que la alcanzó, conocido como 
el meteorito Hodges, provenía de algún 
rincón lejano del sistema solar, donde ha-
bía estado viajando durante miles de años 
antes de entrar en la atmósfera terrestre.

La historia de Ann Hodges también es un 
testimonio de la perseverancia y resiliencia 
humana. Su historia no solo es un recorda-
torio de la fragilidad de la existencia huma-
na en el contexto cósmico, sino también un 
ejemplo de cómo los seres humanos pode-
mos enfrentar desafíos extraordinarios y 
seguir adelante con fuerza y dignidad.

Además, Ann Hodges también contribu-
yó a la comprensión pública de la ciencia y 
la astronomía. Su historia cautivó la ima-
ginación de personas de todo el mundo y 
aumentó la conciencia sobre la importan-
cia de estudiar el espacio y comprender los 
objetos que vagan por el cosmos

La verdad es que soy reacia a creer en 
que el universo nos tiene un destino de-
parado. Sin embargo, me encanta la his-
toria de Ann y el meteorito porque es un 
testimonio de la asombrosa interconexión 
entre la Tierra y el universo y cómo la “chi-
ripa” puede cambiar nuestras vidas. Su ex-
periencia es como un recordatorio de que 
el espacio no es solo un lugar distante y 
abstracto, sino una realidad con la que todo 
está conectado de alguna manera.

*Comunicadora independiente de 
Ciencia. Miembro de la Red Mexicana de 

Periodistas de Ciencia.

MEDARDO TAPIA URIBE

enemos elecciones el próximo 2 
de junio con lo que aumentará la 
corrupción mediante el tráfico de 

poder político para secuestrar al Estado 
mediante el secuestro de las representa-
ciones políticas y aumentará la violen-
cia, antes y después de las elecciones. En 
esta corrupción mediante el tráfico de 
poder político se tomará la política como 
mercancía y se traficará con ella, como si 
fuera droga, para impunidad y beneficios 
personales y familiares de diverso tipo o 
para el secuestro del Estado por parte de 
la delincuencia organizada. En estas elec-
ciones destaca que se hará —además de 
traficar y secuestrar al Estado mediante 
representaciones políticas— para otor-
gar “fuero” a varios de los candidatos. 
Con este “fuero”, desafortunadamente 
se incrementará la violencia en el estado 
y en el país al proteger a los políticos que 
han secuestrado al Estado, al impedir que 
sean aprehendidos, vinculados a proce-
so, juzgados y sentenciados, pero tam-
bién para enviar el mensaje a la sociedad 
mexicana: en nuestro país, en nuestras 
entidades federativas y nuestro estado 
es posible “delinquir” y tener impunidad 
mediante “el fuero”, además de con otras 
formas de corrupción, con lo que se re-
produce la violencia. Por eso es por lo que 
en una investigación somos, internacio-
nalmente, segundo lugar en impunidad.

Con base en mi investigación he demos-
trado que la corrupción está vinculada 
a la violencia y la inseguridad y que en 
los últimos años se ha concentrado en los 
gobiernos municipales y estatales antes 
y después de las elecciones; además, que 
en época electoral se hace más tráfico 
de poder político no sólo para secues-
trar al Estado mediante el secuestro de 
sus representaciones políticas, sino es-
pecialmente para evitar aprehensiones 
de algunos candidatos que tienen sendas 
denuncias. Recordemos que diversos es-
pecialistas han señalado que la principal 
causa de la corrupción es el “secuestro 
del Estado.” Así que, si queremos com-
batir la corrupción y la violencia, debe-
ríamos combatir el secuestro del Estado 
mediante el tráfico de poder político, y el 
secuestro de las representaciones políti-
cas, con eso combatiríamos también la 
violencia, la criminalidad y la impunidad.

La violencia se incrementa porque con 
el fuero se concede impunidad no sólo a 
los denunciados, sino algunos “implica-
dos” más, para “curarse en salud”, porque 
han aparecido ya en la discusión pública 
como implicados en presuntos delitos, 
como en el caso de aquellos militantes 
y funcionarios del PAN en la Ciudad de 
México que han sido relacionados con el 
famoso “cártel inmobiliario” en el que 
diversos funcionarios de las Alcaldías de 
la Cd de México se beneficiaron violando 
la reglamentación de construcción, prin-
cipalmente de edificios de vivienda y de 
la que no se escapa ni la propia Xóchitl 
Gálvez. Esta fue la razón principal que, 
mediante el tráfico de poder político en 
la asamblea legislativa de la ciudad de Mé-
xico, los diputados de oposición, del PRI 

y del PAN, principalmente, impidieron 
la ratificación de la Fiscal de la Ciudad 
de México, con la que se quiso “negociar 
o traficar el poder político” a cambio de 
impunidad para diversos funcionarios. El 
resultado de este tráfico de poder político 
fue su negación a ratificarla en la Asam-
blea Legislativa de la Cd de México.  Al-
gunos de esos ex funcionarios de los par-
tidos de oposición están en prisión, otros 
se encuentran prófugos y otros buscan 
evadirse obteniendo alguna candidatura 
a diputaciones o senadurías, sobre todo 
plurinominales. 

Este tráfico de poder político comen-
zó desde las precampañas y desde luego 
aquí en Morelos, ha existido ese tráfico 
y existen algunos financiamientos de 
algunos precandidatos verdaderamente 
inexplicables y no se diga del tráfico del 
poder político en los nombramientos de 
los magistrados del Tribunal Superior de 
Justicia. 

En este momento, este tráfico se ha 
comenzado a hacer mediante las nomi-
naciones y candidaturas, y a las candida-
turas al senado y a diputados plurinomi-
nales o de representación proporcional. 

Los presidentes del PRI, PAN y PRD 
—en alianza para la Presidencia de la 
República y el Congreso de la Unión que 
registraron ante el INE como “Coalición, 
Fuerza y Corazón por México”— con 
gran experiencia en este tráfico de poder 
político.  Recuérdese el documento que se 
hizo público PRI/PAN para Coahuila y la 
candidatura de Xóchitl Gálvez; o también 
en el fallido intento de “golpe de Estado” 
en Nuevo León, en el que posiblemente 
participó hasta algún magistrado de la 
Suprema Corte de Justicia—. En esta 
época electoral, pues, se han intensifica-
do ese tráfico de poder político, empe-
zando con sus propias candidaturas de 
las “listas plurinominales”, anotándose 
en primer lugar, no faltaba más, los pre-
sidentes de los tres partidos de oposición 
aliados PRI/PAN/PRD de la lista nacional 
de 32 fórmulas de candidatos para ser 
votada por el principio de representación 
proporcional de sus partidos, Marko Cor-
tés del PAN, Alejandro Moreno del PRI y 
Jesús Zambrano del PRD. Desde luego 
hicieron sus listas también para elegir los 
“diputados pluri”. Curiosamente, ha des-
tacado la lista del PAN porque uno de los 
“listos”, porque aparecen en la “lista”, es 
Ricardo Anaya, aquel excandidato presi-
dencial del PAN con denuncia vigente con 
lo que podrá tener fuero, también aquel 
ex gobernador de Tamaulipas desaforado, 
denunciado y con orden de aprehensión, 
por quien el PAN está dispuesto a me-
ter las manos al “fuego y al fuero” de la 
corrupción. No debemos de olvidar que 
dos exgobernadores priistas de Tamau-
lipas han estado en prisión y que uno de 
los candidatos a gobernador del PRI fue 
asesinado unos días antes de la elección, 
en este tráfico violento de poder político 
electoral. Y es que no hay que olvidar que, 
en este tráfico de poder político, desde 
luego, la delincuencia organizada partici-
pa. Se ha mencionado también al futuro 
presidente nacional del PAN con su “plu-
ri”, referido por varios periodistas como 
implicado en el “cartel inmobiliario” y no 
se diga también el candidato a la jefatura 
de gobierno de aquella alianza “Coalición, 
Fuerza y [Corrupción]” por México.

ESQUIMO DE FRESA
ELECCIONES 
Y TRÁFICO DE 
PODER POLÍTICO: 
CORRUPCIÓN Y 
VIOLENCIAE

T

O Ann Elizabeth Fowler Hodges. Imagen: Cortesía de la autora



GUSTAVO YITZAACK GARIBAY L.

En Un pueblo sin mar. Pasajes históricos de San Francisco 
Tetecala, también llamado Tetecala de la Reforma (Uni-
versidad Autónoma del Estado de Morelos, Centro de 

Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales, 2023), 
el historiador Irving Reynoso Jaime hace honor a su terruño, 
Noblesse oblige, y corresponde al privilegio de ser tetecalense con 
alta responsabilidad, esto es: la reivindicación de las memorias 
colectivas, y en consecuencia de la identidad, mediante la recons-
trucción a pinceladas de la historia de una comunidad en donde 
se escuchan sus voces, que a veces son grito, eco y murmullo.

La obra se estructura en ocho capítulos: Un pueblo sin mar, es 
una espléndida introducción en donde el autor nos sitúa, desde 
el sentido de su contemporaneidad, sobre cuáles fueron las mo-
tivaciones que le llevaron a escribir una historia de su pueblo: 
“Tetecala me ha marcado de manera definitiva, para bien y para 
mal. Sigue siendo fuente de alegrías y tristezas, de orgullo y frus-
tración. Pueblo surrealista y trágico, romántico y descarnado, 
con flores en los patios y sangre en las banquetas”.

 En los capítulos Pasajes (…) y Personajes históricos de Tete-
cala, Reynoso nos da cuenta de los orígenes prehispánicos, la 
genealogía política, los procesos y acontecimientos por los que 
atraviesa Tetecala y la trascendencia de sus personajes dentro 
de la llamada historia nacional, de la Independencia, pasando 
por la Reforma, el emergente capitalismo del Porfiriato, hasta 
llegar a la Revolución Mexicana. 

Tradiciones y vida cotidiana es un capítulo que recorre las 
diversas expresiones del patrimonio inmaterial de la comuni-
dad: danzas, bailes, música, y espacios emblemáticos, que son 
habitados y decorados, y que pueblan el alma y la existencia de 
un pueblo cuya imaginería se preserva en la voz de sus prota-
gonistas, pero que también se consigna en numerosas fuentes 
documentales y hemerográficas, particulares y públicas, de 
México y el extranjero, a las que, desde su oficio de editor,  ha 
recurrido el autor para ofrecerle al público lector una atractiva 
propuesta editorial, más allá de la historia académica o de las 

convencionales monografías. Sí, la historia que se enseña no 
puede prescindir de otros lenguajes. Aquí la fotografía, la car-
tografía histórica, códices, los carteles cinematográficos y los 
dibujos arquitectónicos se vuelven imagen y representación del 
devenir de una historia viva. 

Por su parte, en Tetecala en el cine, Irving Reynoso nos aproxi-
ma a su tierra como locación cinematográfica y la presencia de 
actores y actrices de la llamada Época de Oro del cine mexicano 
(1936-1956). En Tetecala, ayer y hoy, asistimos a las trasformacio-
nes de la fisonomía un pueblo que se resiste a perder su fisonomía 
e identidad a consecuencia de la destrucción o modificación de 
su patrimonio cultural tangible, expreso en sus inmuebles his-
tóricos y en sus casas habitación de arquitectura vernácula. Lo 
que perdimos, lo que seremos es un breve pero espléndido ensayo 
sobre el Tetecala después del sismo de 2017. El libro cierra con 
una lista de presidentes presidentas municipales, de 1920 a 2024, 
frente a cincuenta y un hombres, apenas dos mujeres entre 2018 
y 2024: Luz Dary Quevedo Maldonado Y Rosbelia Benítez Bello.

¿Qué es una obra incompleta?, ¿qué obra no lo es? El autor 
sabe que Un pueblo sin mar es una obra inacabada, y por eso, en 
sus afanes de divulgación, privilegia una narrativa fluida por su 
riqueza y diversidad de contenidos a partir de los géneros con-
vergentes de la historia y la crónica. Parafraseando al historiador 
francés Pierre Vilar, la historia, y el conocimiento que ella genera, 
están en permanente construcción.

¿Desde qué lugar narramos nuestro pasado, o específicamente 
nuestras historias y memorias colectivas? Aquí una respuesta 
que Reynoso Jaime nos ofrece en la introducción: “Tenemos el 
clima y el encanto, el sol y las palmeras, pero nos falta el mar. 
Tenemos historia, cultura y tradición, ingenio y talento, pero nos 
falta prosperidad. Tenemos familia, amigos, tardes de anécdotas, 
noches de copas, sábados de fiesta y domingos de misa, pero nos 
falta vivir más seguros. Tetecala es así, un pueblo de contras-
tes. Donde cada persona es un personaje, cada calle un teatro 
y cada hogar una novela. Donde murió Pedro Ascencio, donde 
Benito Juárez dejó su huella, donde le cantan a Modesta Ayala. 
Un pueblo con sabor a mango y tamarindo, con olor a huerta y 
mariguana. Donde pasa de todo y nunca pasa nada”.

Un pueblo sin mar es una delicia, resultado de la buena pluma 
de su autor, historiador y novelista, sus 137 páginas se leen en 
una noche.

Hoy, viernes 2 de febrero, en la sesión inaugural de Pensar el 
Sur. Cultivos de las historiaz y las memoriaz colectivas: pueblos, 
comunidades y territorialidades, conversaré con Irving Reynoso 
sobre los dos libros aquí brevemente reseñados: Los pueblos de 
la Tierra Caliente, y Un pueblo sin mar. Nos vemos 17:00 hrs., 
en Casa Tenayo Restaurante Centro Cultural, ubicado en Calle 
Morelos N.83, Barrio de Rancho Nuevo, a veinticinco metros de 
la Parroquia de La Asunción.

JULIÁN VENCES

En el Proyecto Arqueológico Holmul (selva del Petén 
guatemalteco) dirigido por el italo-americano-guate-
malteco Francisco Estrada-Belli, la jojutlense Berenice 

García Vázquez coordina las excavaciones y se encarga del 
trabajo de laboratorio.

Trabajar en la selva implica vivir en un campamento in-
comunicado y correr riesgos, por ejemplo, ser mordido por 
la mortífera serpiente “barba amarilla”, o sufrir piquetes de 
insectos las más de las veces invisibles. El peligro más temido 
es un derrumbe del túnel y morir aplastado o quedar atrapado. 
Una ocasión, en temporada de lluvias, bajó más de cinco kilos 
de peso porque el mal estado del camino les impidió abaste-
cerse de víveres y tuvieron que racionar alimentos y soportar 
hambres o aguantarse las ganas de salir al baño por escuchar 
cerca los rugidos de un temible jaguar.

Con todo y los riesgos que corre, a Berenice le entusiasma 
su trabajo porque tiene un jefe que durante años ha lidiado 
contra los saqueadores y les ha ganado batallas, porque siem-
pre encuentra cómo evitar que la burocracia y el incipiente 
financiamiento frenen sus proyectos; es muy humano, ayuda a 
muchas personas y jamás lo menciona, es el estratega que les 
indica dónde excavar y es de los pocos directores de proyec-
to que comparten el reconocimiento con sus coordinadores, 
aquellos que trabajan profundos y oscuros los túneles.

El pasado 26 de enero National Geographic difundió la 
noticia de un gran hallazgo: una tumba en donde estaban 
ofrendadas vasijas, conchas provenientes del océano pacifico, 
artefactos de obsidiana, restos óseos y una máscara de jade 
que bien puede ser la representación del “dios tormenta”.

Berenice, en el laboratorio, descifró la escritura (epigrafia) 
en los huesos en la que aparece el nombre del gobernante 
Itzam Kokaj Balam, personaje que gobernó durante el Clásico 
maya, hace más de 1500 años.

Los pueblos de la Tierra Caliente y Un pueblo sin mar de 
Irving Reynoso (2ª de 2 partes)

Guatemala: una jojutlense en gran hallazgo arqueológico
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O Foto: Hueso con epigrafia maya. Centro: Máscara de Jade del gobernante.

http://lajornadamorelos.mx
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Detectan en 
Cuautla a falsos 
funcionarios 
que “ofrecen 
seguridad”

Jojutla, sede de la 
Reunión Regional de 
Desarrollo Sustentable

DIF Jiutepec 
ofrece 
servicios de 
nutrición 

ESTRELLA PEDROZA

Autoridades del Ayuntamiento 
de Cuautla detectaron a falsos 
funcionarios que ofrecen seguri-
dad a cambio de un pago y aler-
taron a la ciudadanía para que no 
caigan en la extorsión y denuncien 
de manera inmediata. 

De acuerdo con información 
proporcionada por personal del 
Ayuntamiento de Cuautla “se han 
recibido varias denuncias contra 
personas que se ostentan como 
funcionario de la subdirección de 
Industria y Comercio que contac-

tan a comerciantes y ciudadanos 
para garantizarles seguridad a 
cambio de una cooperación vo-
luntaria”.

Incluso este mismo jueves, el 
Ayuntamiento difundió un co-
municado en el que destacan que 
el caso más reciente es del de un 
hombre que “se hace llamar Artu-
ro García, que se ostentaba como 
funcionario de la Subdirección 
de Industria y Comercio, llamó 
a comerciantes para ofrecerles 
seguridad a cambio de un pago”. 

El ayuntamiento asegura que 
esta persona realizó llamadas 
desde el número telefónico 735-

195-8644 y se logró detectar que 
“estas llamadas se realizan desde 
los penales”. 

En la misiva del ayuntamiento 
de Cuautla se exhorta a la pobla-
ción a mantenerse alerta y no de-
jarse sorprender. “Hacemos un 
llamado a la ciudadanía para no 
dejarse sorprender por este tipo 
de personas que solo buscan inti-
midar y engañar a la gente”. 

Y recomienda en caso de recibir 
una llamada de este tipo dar parte 
inmediatamente a las autoridades 
correspondientes, en este caso la 
Fiscalía de Delitos de Alto Impac-
to cuyo teléfono es 777-453-8343. 

El municipio de Jojutla, li-
derado por Juan Ángel Flores 
Bustamante, acogió la reunión 
anual convocada por la Direc-
ción de Gestión Integral de 
Residuos Sólidos Urbanos, ads-
crita a la Dirección General de 
Gestión Ambiental de la Secre-
taría de Desarrollo Sustentable 
del Estado de Morelos. En este 
encuentro se revisaron diversos 
programas y regulaciones clave 
para el desarrollo sustentable, 
entre ellos, el programa de de-
sarrollo forestal sustentable 
y reforestaciones para 2024, 
el reglamento en materia de 
residuos sólidos urbanos y de 
manejo especial, y el programa 
de separación y acopio de re-
siduos, que incluye iniciativas 
como "Llantatón", "Ponte las 
pilas con el medio ambiente", 
la descacharrización y la reduc-

ción del uso de plásticos de un 
solo uso. También se abordó el 
programa de aprovechamiento 
de residuos orgánicos mediante 
compostaje y las licencias am-
bientales municipales.

La reunión contó con la pre-
sencia de los responsables de 
Desarrollo Sustentable de los 
municipios de Tlaltizapán, 
Xoxocotla, Coatlán del Río, 
Amacuzac y Jojutla.

Zalluly Lona Miranda, Di-
rectora de Gestión Integral de 
Residuos Sólidos Urbanos de la 
Dirección General de Gestión 
Ambiental de la Secretaría de 
Desarrollo Sustentable del Es-
tado de Morelos, destacó que 
estas reuniones regionales se 
realizan anualmente en coor-
dinación con la Dirección de 
Impacto Ambiental y el área de 
viveros, con el objetivo de llevar 

a los municipios los programas y 
trabajos más relevantes del año 
en curso.

Por su parte, Patricia Luna 
Domínguez, Regidora de Pro-
tección Ambiental y Desarrollo 
Sustentable del municipio de Jo-
jutla, señaló que en el municipio 
se están impulsando distintos 
programas. Entre ellos, la próxi-
ma instalación de contenedores 
para la recolección de pilas en 
desuso en varios planteles edu-
cativos, como parte de las ac-
ciones de educación ambiental. 
Además, mencionó el trabajo en 
reforestación y la aplicación de 
reglamentos en materia ambien-
tal, así como la recopilación de 
llantas y la descacharrización, 
acciones dirigidas a prevenir 
enfermedades como el dengue.

Redacción

El Sistema para el Desarro-
llo Integral de la Familia (DIF) 
Jiutepec ofrece servicios de 
Nutrición para procurar el 
bienestar físico de la población, 
contribuyendo con ello a garan-
tizar el derecho a la salud de las 
personas.

Los servicios de Nutrición 
contemplan la prevención, tra-
tamiento, seguimiento y control 
de los pacientes con enfermeda-
des crónico degenerativas, con 
especial atención de quienes 
presenten obesidad o sobrepeso. 

La atención incluye la toma 
de medidas antropométricas, 
peso, talla, porcentaje de gra-
sa, músculo, edad metabólica y 
grasa visceral, posteriormente 
se entrega una valoración del 
estado nutricional.

Yadira Crystal Casarreal Ol-

medo, directora general del DIF 
Jiutepec, informa sobre las con-
sultas, las cuales son ofrecidas 
por un especialista en la mate-
ria, los días lunes a viernes de las 
8:00 a las 15:00 horas. 

Los servicios de Nutrición del 
Sistema DIF Jiutepec son públi-
cos, ajenos a cualquier partido 
político, queda prohibido el uso 
para fines distintos a los esta-
blecidos en el programa guber-
namental.

El organismo municipal pro-
porciona atención a personas, 
familias o grupos en situación 
vulnerable, brindando servicios 
básicos en materia de asistencia 
social para los integrantes de la 
comunidad en condición de des-
ventaja.

Redacción

O Con los servicios de nutrición el municipio colabora con la 
prevención, tratamiento, seguimiento y control de enfermedades 
crónico degenerativas. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec

O La reunión contó con la presencia de los responsables de 
Desarrollo Sustentable de los municipios de Tlaltizapán, Xoxocotla, 
Coatlán del Río, Amacuzac y Jojutla. Foto: Ayuntamiento de Jojutla



CLARA VIVIANA MEZA 

El Banco Nacional de Comercio 
Exterior (Bancomext) delegación 
Morelos, refirió que más de la mi-
tad de las empresas en el estado 
no están formalizadas, por lo que 
se ven obligadas a recurrir a pro-
gramas de financiamiento irregu-
lares, lo que consideró grave.

Humberto Núñez Aldana, repre-
sentante en el estado del órgano 
financiero, añadió que, por des-
conocimiento, los empresarios no 
ponen en orden sus papeles, por lo 
que los conminó a acercarse a los 
expertos para conocer los benefi-

cios y sus ventajas como acceder 
a más u mejores créditos. 

“Te voy a dar una cifra que es 
grave para el estado de Morelos, 
donde el 45 por ciento de las 
empresas están formalizadas y 
entran a un a un programa de fi-
nanciamiento. El 65 por ciento de 
las empresas que no están forma-
lizadas entran a un programa de 
financiamiento irregular, enton-
ces tenemos nosotros alrededor de 
300 mil unidades económicas en 
el estado y podemos incluir más, 
esa es la idea”, expresó.

En este sentido, explicó que la 
mayoría de las veces los empresa-

rios tienen miedo de endeudarse; 
sin embargo, no es malo, siempre 
y cuando se utilice para crear me-
jores fuentes de trabajo, por lo que 
destacó la importancia de capaci-
tarse y evitar utilizar el recurso 
para lo que no es verdaderamente 
importante. 

Este jueves se llevó a cabo el pri-
mer Foro de Impulso a las micro, 
pequeñas y medianas empresas en 
Morelos, donde se dieron a cono-
cer los programas y estrategias de 
apoyo hacia el sector empresarial, 
y cursos gratuitos de capacitación 
para ser un experto en financia-
miento.

LA JORNADA MORELOS / ERICK 
ABRAJÁN JUÁREZ

“Imagínate con tres mil millo-
nes de pesos yo ya no estuviera 
aquí, me tendría que ir del país”, 
respondió el gobernador, Cuauhté-
moc Blanco a las acusaciones de la 
senadora Lucy Meza Guzmán en 
torno a presuntas irregularidades 
en el uso de recursos federales de-
tectadas como observaciones en 
las revisiones de cuentas públicas 
del 2019 al 2022 por la Auditoría 
Superior de la Federación.

“Que me investiguen”, retó el 
mandatario y descalificó a su acu-
sadora, Lucy Meza, “pues bueno, 
así siempre ha sido, brinca de un 
partido en partido, pero no le voy 
a dar mucha importancia… porque 
eso es lo que quiere… que le dé pu-
blicidad. No se la voy a dar”.   

La llamó a “sacar” las pruebas 
de sus acusaciones” es muy fácil 
hablar y demostrarlo y tú sabes 
que cuando hay alguna auditoría 
tiene un proceso para poder entre-
gar todo lo que viene del gobierno 
federal”.

Y luego volvió contra la también 
aspirante de la coalición Fuerza y 
Corazón por Morelos a la guberna-
tura y denunció: “sé que viene una 
guerra sucia en mi contra de los 
tres partidos tanto del PAN como 
el PRI y el PRD que están desespe-
rados y están muertos. Y entonces 
van a venir los ataques en contra 
del gobierno del estado, yo creo que 
les ha de estar dando coraje porque 

nosotros hacemos las cosas bien en 
los 36 municipios, y pues que me 
investiguen, el que nada debe nada 
teme”, explicó.

Aclaró que el tema de las ob-
servaciones al gasto federal en 
Morelos “lo tiene la Auditoría Su-
perior de la Federación, que me 
investiguen, yo no soy Graco (Ra-
mírez Garrido, el exgobernador a 
quien Blanco Bravo ha acusado de 
corrupto y prometido meter a la 
cárcel). Ella (Lucy Meza) es amiga 
de Graco que desfalcó mucho al es-
tado, pero yo estoy muy tranquilo… 
no tengo más que esconder, sé que 
vienen más ataques en mi contra, 
van a sacar videos”.

“Imagínate primero hablaba 
bien de Morena, luego bien del 
gobernador y ahora puras false-
dades de la señora, no voy a caer 
en su juego. Es la última vez que 
habló de ella porque no le voy a dar 
importancia y si quiere hacerse de 
publicidad que se venga conmigo 
y con mucho gusto nos tomamos 
una foto”. 

Morena podría perder espa-
cios en el 2024

Por otra parte, el gobernador 
aseguró que “nunca me he meti-
do, ni me meteré” en la designación 
de candidaturas del Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena), 
a cargos de elección popular en 
Morelos, y advirtió que “es una si-
tuación complicada porque no le 
están dando la oportunidad a mu-
cha gente de Morena… hay muchas 
molestias… a mí no me metan... 

(pero Morena) podría perder mu-
chos espacios en las presidencias 
municipales”.

Cuauhtémoc Blanco advirtió de 
“muchas molestias que me han 
dicho algunos presidentes (muni-
cipales) y algunos que se quieren 
elegir para una diputación, que no 
les están dando la oportunidad y 
están esperando las encuestas. A 
mí no me metan, como siempre he 
dicho, que gane el mejor y no es 
cuestión mía quien es el que tome 
las decisiones de los candidatos a 
presidentes municipales, diputa-
ciones federales y senadurías, pero 
hay una dirigencia y esa dirigencia 
tendrá que decidir”.  

Aunque recomendó que en el 
momento de asignar las candidatu-
ras deben tomarse “decisiones muy 
sabias porque a final de cuentas lo 
que necesita es seguir con la cuar-
ta transformación, como lo dice el 
presidente. Pero como te mencio-
no, que te generen los candidatos 
votaciones y que tengan gente y 
carácter, eso es lo que necesitan, 
y convencer”.

Y sobre los diputados locales que 
habrían sido vetados para partici-
par en el proceso electoral bajo las 
siglas de Morena, se deslindó “fíja-
te que ahí no me corresponde a mí, 
ahí le corresponde a Mario Delgado 
(dirigente nacional del partido), él 
lo ha dicho que hay encuestas y a 
mí no me corresponde decir si se 
van o no se van, es una decisión que 
va a tomar la dirigencia de Morena, 
a mí no me gusta meterme en esos 
temas”.

Más de la mitad de las 
empresas en Morelos 
son informales: 
Bancomext

“Con tres mil millones de 
pesos ya no estaría aquí”: 
Cuauhtémoc Blanco
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EN CUERNAVACA
TENEMOS UN GOBIERNO
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¡Y VIENE LO MEJOR!
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Impuesto Predial y Servicios 

Públicos Municipales.

Vigencia hasta el 30 de abril de 2024.

¡DESCUENTOS!
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Lucy Meza se 
adhiere al Plan 
de Anenecuilco

Juan Salazar 
desiste de ser 
magistrado por 
salvar a la 
Fiscalía 
Anticorrupción

También el Poder Judicial 
presenta controversia 
contra presupuesto 2024

REDACCIÓN

"Por coincidir con mis idea-
les, mis sentimientos sociales y 
políticos, así como en mi forma 
de actuar, respaldo, me adhiero 
y firmo el Plan de Anenecuilco, 
promovido por los descendien-
tes del general Emiliano Zapata 
Salazar", afirmó la senadora Lu-
cy Meza, tras sostener que este 
documento refleja el objetivo 
común de las y los morelenses 
de construir un Morelos libre, 
seguro, justo, digno y próspero.

Después de reunirse con Ben-
jamín Zapata, Trinidad Salazar 
y Nadia Sonia Salazar, nieto y 
sobrinos, respectivamente, del 
general Emiliano Zapata, la se-
nadora Lucy Meza coincidió con 
todos los puntos establecidos 
en el Plan de Anenecuilco. Este 
plan acusa al gobernador Cuau-

htémoc Blanco de traicionar al 
estado al entregárselo a la de-
lincuencia organizada, sostuvo.

"Como legisladora, continua-
ré exigiendo cuentas a los servi-
dores públicos y señalando los 
problemas de inseguridad, el 
aumento de feminicidios, el des-
empleo, el cierre de empresas, la 
falta de apoyo para el campo y 
las carencias en los servicios de 
salud que enfrenta todo Morelos, 
como consecuencia de la corrup-
ción y el mal gobierno de Cuau-
htémoc Blanco", puntualizó.

Lucy Meza indicó que el Plan 
de Anenecuilco, propuesto y 
elaborado por descendientes de 
Emiliano Zapata y por organi-
zaciones civiles, busca rescatar 
a Morelos de la inseguridad, la 
impunidad y la corrupción, para 
dar paso a su reconstrucción, de 
manera que las y los morelenses 

vivan en condiciones de paz, li-
bertad, dignidad y prosperidad.

"El legado del general Emi-
liano Zapata será honrado a 
través del Plan de Anenecuilco; 
por ello, lo firmaré y respalda-
ré, porque estoy convencida de 
la necesidad de redefinir el mo-
delo de desarrollo económico pa-
ra el estado de Morelos, el cual 
debe apegarse a lo establecido 
en el Pacto Social Constitucio-
nal, con el fin de garantizar una 
justa distribución de la riqueza 
y el crecimiento de la economía 
familiar", sostuvo.

La senadora morelense enfa-
tizó que es momento de poner 
fin a los privilegios, el abuso de 
poder y el enriquecimiento ilíci-
to; de detener la continuidad de 
una camarilla ajena a los senti-
mientos e intereses del pueblo 
de Morelos.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El Tribunal Superior de Justicia (TSJ) presentó 
una controversia constitucional en contra del de-
creto del presupuesto del ejercicio fiscal 2024 ante 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación. El magis-
trado presidente del Poder Judicial de Morelos, Luis 
Jorge Gamboa Olea, aseguró que existen elementos 
suficientes para que los ministros puedan analizar 
bajo los principios constitucionales la reducción 
de recursos.

Por ello, Gamboa Olea aseveró que con la reduc-
ción y la existencia de diversas etiquetas que se 
encuentran en el decreto del presupuesto 2024, 
pondrá en riesgo la implementación de la reforma 
para juicios orales civiles y familiares, así como la 
creación de nuevos juzgados en Jiutepec, Yautepec 
y Cuautla.

Incluso, aseveró que por la falta de recursos desti-
nados al Poder Judicial dejará de contratar más del 
20 por ciento de los trabajadores que se requieren 
para superar el rezago en los juzgados de todas las 
materias, pues actualmente en Morelos hay solo un 
juez por cada 150 mil habitantes.

“Evidentemente se ven afectados rubros como 
la consolidación de la justicia laboral, creación de 
nuevos juzgados en Jiutepec, Yautepec y Cuautla, 
así como la operación de la segunda sala de Cuaut-
la que se vería afectada y retrasado su entrada en 
vigor”, dijo.

Gamboa Olea señaló que actualmente cuentan 
con recursos para garantizar la justicia en este 
2024 pero solo en la operación y gasto corriente. 
Sin embargo, no existen las condiciones para solici-
tar un aumento presupuestal, ni un incremento de 
contrataciones para superar los rezagos y atender 
las nuevas obligaciones constitucionales del Poder 
Judicial que, dijo, “requiere de más contrataciones, 
establecer más juzgados así como la construcción 
de las salas de los juicios civiles y familiares, la ca-
pacitación de sus jueces y con esto nos vemos muy 
limitados. La falta de recursos reduce los tiempos, 
la eficiencia y para resolver los casos en lugar de 
tardar 45 días, ahora tardamos más de 180 días”.

En su proyecto presupuestal, el Tribunal Supe-
rior de Justicia solicitó poco más de mil millones 
de pesos para operar en el 2024, sin embargo, el 
presupuesto consensuado entre Ejecutivo y Legis-
lativo les aprobó cerca de 900 millones de pesos.

LA JORNADA MORELOS

El fiscal Anticorrupción de 
Morelos, Juan Salazar Núñez, 
aseguró que declinó definitiva-
mente de su aspiración para ser 
magistrado del Tribunal Supe-
rior de Justicia con lo que logró 
detener la crisis y el enfrenta-
miento que se presentó entre el 
órgano autónomo que preside y 
la Fiscalía General del Estado.

En entrevista durante la pri-
mera jornada de la V Cumbre de 
la Convención Nacional de Fisca-
les Anticorrupción (CONAFA), 
de la que fue anfitrión, Salazar 
Núñez, recordó que cuando se 
separó del cargo temporalmente 
para buscar una magistratura, 
se presentó una crisis, “mi de-
ber era regresar y restablecer la 
normalidad en la Fiscalía Anti-
corrupción de la cual soy funda-
dor, siento un profundo cariño 
y respeto por esta institución”.

Se trataba de evitar más con-
frontaciones, reconoció, “esa 
lucha fratricida que había entre 
la Fiscalía General y la Fiscalía 
Anticorrupción ha cesado. Ha 
vuelto a la normalidad el trabajo 
coordinado de ambas fiscalías”.

La V Cumbre de la CONAFA 
busca establecer un diálogo e 

intercambiar experiencias y 
buenas prácticas para la pre-
vención, investigación y detec-
ción de los delitos por hechos 
de corrupción, así como el for-
talecimiento de las Fiscalías 
Especializadas en el Combate 
a la Corrupción, las cuales han 
enfrentado grandes retos para 
el reconocimiento de su auto-
nomía.

En su mensaje de bienvenida, 
Salazar Núñez explicó que las 
mesas de trabajo y conferencias 
magistrales permitirán gene-
rar nuevas ideas y propuestas 
que fortalezcan el compromiso 
nacional para lograr la real au-
tonomía de todas las Fiscalías 
Anticorrupción.

La presidenta de la Conven-
ción y titular de la Fiscalía An-
ticorrupción de Quintana Roo, 
Rosaura Villanueva Arzápalo, 
expuso que la CONAFA ya es una 
asociación civil, lo que le permi-
te implementar una estrategia 
de gestiones puntuales ante 
los Congresos de los estados, 
establecer, impulsar y difundir 
programas dirigidos al fortaleci-
miento de la prevención, inves-
tigación y detección de delitos 
por hechos de corrupción, ade-
más de políticas públicas en la 
materia.



ALFA PEÑALOZA Y ROBERTO GIULIANI

La reciente crisis de la Facultad de Dere-
cho y Ciencias Sociales de la Universi-
dad Autónoma del Estado de Morelos 

(UAEM), debe ser una oportunidad para me-
jorar las circunstancias y construir un mejor 
futuro para alumnado y docentes a quienes 
se está ofreciendo la garantía de protección 
mediante la creación de un ambiente seguro 
para la convivencia escolar, aseguró a La Jor-
nada Morelos, Gloria Rosario Vergara Salinas, 
la recién nombrada directora de una escuela 
que pasó más de setenta días en un paro que 
rompió las ya complicadas relaciones en la 
comunidad escolar. 

El ambiente en la Facultad los primeros 
días después de la determinación con la que 
el Consejo Universitario destituyó a Graciela 
Quiñones Bahena de la dirección, ha cambia-
do pero aún existen pendientes por resolver. 
Aun así, hay optimismo y para muchos hasta 
entusiasmo con la designación de Gloria Ver-
gara como directora interina, pues se con-
sidera que su llegada representa un cambio 
tras las 37 denuncias por violencia y malos 
tratos contra la exdirectora que ocasionaron 
el conflicto.

Gloria Vergara, es egresada en derecho 
de la UAEM, tiene un posgrado en Derecho 
Procesal Penal y doctorado en Educación. Su 
nombramiento significa también un regreso 
a puestos administrativos en la UAEM, des-
pués de haber sido jefa del departamento de 

Servicio Social. Pero su responsabilidad ahora 
es mucho mayor: contribuir al crecimiento de 
la facultad y afrontar los desafíos actuales con 
determinación.

Vergara Salinas destacó su visión de conver-
tir las circunstancias adversas en oportunida-
des para mejorar y avanzar hacia un futuro 
prometedor para la comunidad estudiantil y 
docente. Reconoció la importancia del diálogo 
constructivo y la reconciliación, y se compro-
metió a abordar las demandas estudiantiles 
con sensibilidad y apertura.

Respecto al contacto con los estudiantes, 
Vergara asegura que ha mantenido un cons-
tante diálogo con los integrantes del Movi-
miento Estudiantil Universitario desde que 
asumió el cargo el pasado martes. Afirmó que, 
“lo que más me preocupa y me ocupa es que 
se sientan con la garantía de protección. No 
es la intención que se sientan vulnerables”, 
por ello, se comprometió a crear un ambiente 
seguro y propicio para el aprendizaje.

La directora tiene nuevos planes para la fa-
cultad, entre ellos la revitalización de progra-
mas académicos y la agilización de trámites 
administrativos que afectan directamente el 
bienestar y el progreso académico de los estu-
diantes. Su visión abarca no solo la mejora de 
la infraestructura educativa, sino también el 
fortalecimiento de las relaciones entre estu-
diantes, docentes y administrativos. 

Finalmente, Vergara Salinas agradeció la 
confianza depositada en su liderazgo y reiteró 

su compromiso de trabajar en conjunto con 
todos los sectores de la facultad. Consciente 
de los desafíos, se muestra optimista sobre el 
futuro, respaldada por un equipo dedicado a 
construir un entorno académico de excelen-
cia, inclusión y respeto mutuo.

La UAEM y la Facultad de Derecho y Cien-
cias Sociales, con Gloria Rosario Vergara 
Salinas al frente, prometen continuar con su 
legado de excelencia académica pero también 
abrir nuevas avenidas de diálogo, colabora-
ción y crecimiento para toda su comunidad. 

CLARA VIVIANA MEZA 

El Sindicato Independiente de Tra-
bajadores Académicos de la Uni-
versidad Autónoma del Estado de 

Morelos (SITAUEM) emplazó a huelga pa-
ra el próximo 29 de febrero, lo que dará 
tiempo para que las mesas de negociación 
con la administración central transcurran 
sin contratiempos.

Así lo explicó el secretario general, Mario 
Cortés Montes, quien recordó que los cate-
dráticos afiliados solicitan un incremento 
salarial del 10 por ciento, de acuerdo con 
el tabulador, para todas las categorías y 
niveles que lo conforman, sin que hasta el 
momento haya avances. 

“Al momento no tenemos nosotros la pro-
puesta, seguimos en negociaciones. A petición 
de la propia administración central hemos ini-

ciado alrededor de 100 peticiones realizadas 
en torno al contrato colectivo de trabajo y es-
tamos avanzando con todas las preparatorias; 
vamos a empezar con Biología, Arquitectura y 
algunas unidades de educación superior para 
recopilar sus peticiones”, dijo. 

En este sentido, sentenció que este 29 
de febrero sería su fecha límite para poder 
tener una negociación que esperan sea exi-
tosa con la rectora Viridiana Aydeé León 

Hernández, por lo que confió que todo será 
favorable, al referir que hay tiempo para po-
der analizar las propuestas y sus soluciones. 

“Ahorita no hemos entrado al asunto de 
las violaciones. La parte medular que es la 
cuestión económica todavía no la tocamos, 
esperemos que en su momento también ha-
ya una reciprocidad con el Sindicato y las 
posibilidades también de la Universidad”, 
finalizó.

ALFA PEÑALOZA

La Federación de Estudiantes Uni-
versitarios de Morelos (FEUM) 
concluyó su proceso de registro de 

aspirantes a la dirigencia estudiantil el 
pasado 30 de enero, y dio a conocer las 
listas preliminares a través de las redes 
sociales de la federación. En total, se pre-
sentaron 8 planillas, y en concordancia con 
las reformas estatutarias implementadas 
este año por la FEUM, estas planillas se 
autodenominaron: Valiente, Resiliencia, 
Universo, Revolución, Renacer, Unidxaz, 
Solidaridad y Sinergia.

Como parte de las reformas de este año 
en la estructura del comité directivo de la 
FEUM, se han producido cambios sustan-
ciales en la ocupación de los cargos. En 

esta ocasión, los puestos se asignarán a las 
cuatro planillas con mayor respaldo estu-
diantil. La planilla con la mayor cantidad 
de votos ocupará la Presidencia, la segunda 
mayoría se encargará de la Vicepresiden-
cia, la tercera mayoría asumirá la Conse-
jería Universitaria, y la cuarta mayoría 
ocupará la Secretaría General.

Como dato adicional, el martes pasado, 
César Alejandro González Mejía, actual 
presidente de la federación y líder del co-
mité electoral, anunció que tomará una 
licencia del cargo debido a su amistad con 
varios miembros de las planillas, lo que 
podría comprometer su imparcialidad en 
el proceso. González Mejía expresó que "la 
carga emocional le resta objetividad" y re-
afirmó su compromiso con la construcción 
de un proceso imparcial y justo. Asimis-
mo, extendió su respeto y admiración a los 

“valientes aspirantes que se postulan para 
liderar la FEUM”.

Por otro lado, a raíz de las movilizaciones 
estudiantiles de los últimos meses, se anti-
cipa que las elecciones de este año serán 
animadas y participativas. Algunas plani-
llas están conformadas por estudiantes de 
la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales 
vinculados al Movimiento Estudiantil Uni-
versitario, que recientemente logró la des-
titución de la ahora exdirectora, Graciela 
Quiñones Bahena, después de 74 días de 
plantón, un hecho sin precedentes.

Inclusive, una de estas planillas se presen-
tó ante los medios para hacer declaracio-
nes. Miembros de la planilla Revolucionaria 
expresaron su deseo de postularse para el 
nuevo comité directivo. Carlos Axel Villalo-
bos Rangel, postulado para la Presidencia, 

afirmó que la propuesta de su planilla es que 
"nuestra escuela (la UAEM) se convierta en 
un referente nacional en educación popular, 
científica y crítica".

Las próximas etapas del proceso incluyen 
el periodo de proselitismo, que se llevará 
a cabo desde el 8 de febrero hasta el 7 de 
marzo. La jornada electoral está progra-
mada para el jueves 14 de marzo, de 8:00 a 
19:00. Una vez seleccionado el nuevo comi-
té, iniciará sus funciones el primer día hábil 
después de la toma de protesta, programada 
para el 22 de marzo, por lo que el nuevo 
comité comenzará sus funciones el lunes 
25 de marzo.

En los próximos días, se podrá observar la 
participación estudiantil en estos procesos 
democráticos, y de qué manera los cambios 
recientes inciden en la dinámica de la FEUM. 

O Gloria Rosario Vergara Salinas, directora de la FDyCS-UAEM. Foto: La Jornada Morelos.

Con Gloria Vergara vuelve el diálogo a la Facultad de Derecho de la UAEM

Académicos deciden emplazar a huelga

Ocho planillas aspiran al liderazgo estudiantil
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(Segunda parte)

AIDEÉ TASSINARI 
AZCUAGA*

os espectros del capita-
lismo son los millones de 
personas en todo el mundo 

que han perdido sus tierras de 
cultivo y el agua como forma de 
vida, aquellos millones que han 
enfermado por las industrias 
contaminantes y quienes viven 
con salarios de subsistencia 
realizando jornadas laborales 
extenuantes. Así les llama la 
escritora india Arundhati Roy, 
en el libro Espectros del Ca-
pitalismo, (2014) en el que se 
refiere a la profundización de 
la desigualdad social que en las 
últimas tres décadas avivaron 
en la India las reformas del libre 
mercado del Fondo Monetario 
Internacional. Con la privati-
zación de la tierra creció el nú-
mero de pobres al tiempo que 
surgió una clase media de 300 
millones de personas en un país 
en el que 800 millones de seres 
humanos se empobrecieron y 
han sido despojados de todo 
medio de vida. El panorama 
que relata es de ríos muertos, 
pozos desecados “las montañas 
calvas y los bosques desnudos”. 
Habla de los 50 mil campesinos 
que se suicidaron acosados por 
las deudas y de sus familias que 
deambulan como fantasmas en 
las carreteras.

Mukesh Ambani es el hombre 
más rico de ese país continente. 
Su fortuna personal lo ubica en-
tre los pocos multimillonarios 
del planeta. Tiene la mayoría de 
las acciones de la corporación 
Reliance Industries Limited 
(RIL) que controla empresas 
en ramas industriales tan di-
ferentes como petroquímica, 
petróleo, gas natural, fibras 
sintéticas, venta de alimentos, 
escuelas, urbanizaciones, in-
vestigación en biociencia, un 
consorcio que controla tres de-
cenas de canales de televisión, 
la licencia para la cobertura 
nacional de banda ancha. Tam-
bién domina zonas económicas 
especiales (ZEE) – hoy tan de 
moda en México- desde las que 
se exportan los minerales e hi-
drocarburos que se extraen de 
territorios lastimados. También 
es posee un equipo de críquet.

Carlos Slim y Mukesh Am-
bani comparten la lista de la 
Revista Forbes de los patriar-
cas multimillonarios a escala 
planetaria, pero en sus países 
de origen la desigualdad social 
es una constante histórica. Son 
tan similares las circunstancias 
de su enriquecimiento personal 
y las dinámicas de sobre acu-
mulación de los monopolios 
que controlan que no es viable 
considerarlas como una casua-
lidad. La impronta de su riqueza 
se explica por la apropiación de 
recursos naturales privatizados, 
por el abuso en la adquisición 

a precios devaluados de bienes 
estatales, por su vínculo estre-
cho con las élites políticas que 
trascienden partidos políticos 
y épocas. Acumulan capital 
que los posiciona en la cima 
de la adquisición de contratos 
gubernamentales de todo tipo 
para la construcción de infraes-
tructura. Comparten igualmen-
te un gusto de clase mundial: el 
espectáculo de las carreras de 
la Formula 1.

En la entrega anterior relaté 
el comportamiento de Minera 
Frisco, el consorcio de Slim 
para extraer metales precio-
sos del territorio mexicano. El 
maltrato a los 212 ejidatarios 
de Baja California para robar-
les sus tierras para su mina de 
oro San Felipe. Minera Tayahua, 
otra de sus minas, ha causado 
el desplazamiento forzoso de 
los pobladores en Zacatecas, 
estado en el que tiene 65 mil 
hectáreas en los municipios de 
Melchor Ocampo, Concepción 
del Oro y en Mazapil. En 2010, 
Tayahua inició un proyecto de-
nominado Calcosita Salaverna 
en un yacimiento de cobre. Los 
habitantes de Zalaverna fueron 
“reubicados” a Nueva Zalverna. 
El pueblo original abarcaba 200 
hectáreas, el nuevo asentamien-
to otorgado por la minera es 
apenas de 12 hectáreas. Veinte 
familias se negaron a la reubi-
cación, resistieron 2 años. Sus 
casas fueron destruidas con 
trascabos y expulsados con la 
fuerza pública del estado. Todas 
las instancias gubernamentales, 
incluida la Comisión Nacional 
de Derechos Humanos, avala-
ron este destierro. 

Ahora se comprende por 
qué Carlos Slim considera la 
búsqueda de la igualdad social 
como una tontería. Debería 
ofrecer disculpas públicas por 
querer infantilizar a quien lo 
escuche con un discurso que 
oculta la fuente palmaria de su 
riqueza.

*Profesora de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México

ESPECTROS Y PATRIARCAS 
DEL CAPITALISMO 

L

Congreso llama al 
diálogo y la paz para 
el proceso electoral

Agustín Alonso acusa 
oportunismo político en 
discurso sobre inseguridad

ESTRELLA PEDROZA

Con un exhorto a las institucio-
nes de los tres poderes de gobierno, 
así como a las y los actores políticos 
para garantizar la paz en el proce-
so electoral 2023-2024, Francisco 
Sánchez Zavala, presidente de la 
Mesa Directiva del Congreso de 
Morelos inauguró el segundo perio-
do ordinario de sesiones del tercer 
año de ejercicio constitucional de 
la LV Legislatura del Congreso del 
estado de Morelos.

Este jueves, se llevó a cabo la 
sesión solemne de apertura a la 
que acudieron autoridades del Po-
der Ejecutivo y Judicial, además 
de representantes de organismo 
descentralizados, así mismo par-
ticiparon diputadas y diputados 
de las distintas fracciones parla-
mentarias. 

El presidente de la Mesa Direc-
tiva del Congreso de Morelos des-
tacó en su discurso que se inicia 
el periodo legislativo apostándole 
a la democracia como medio para 
salvaguardar los derechos huma-
nos de todas y todos los morelen-
ses y al diálogo con la sociedad de 
Morelos, los poderes del Estado, 
los organismos autónomos y los 
ayuntamientos para construir las 
condiciones de desarrollo y progre-
so que requiere el estado.

 “Iniciamos este periodo con la 
firme convicción de que la demo-

cracia es la forma de gobierno 
que garantiza el ejercicio pleno 
de nuestras libertades, el respeto 
a los derechos humanos y a las 
más amplias oportunidades de 
participación ciudadana en las de-
cisiones que interesan en México y 
en Morelos”, dijo ante el Pleno del 
Congreso.

En este contexto, lanzó un lla-
mado a las instituciones, a las y los 
actores políticos a coadyuvar para 
que el proceso electoral en curso 
se lleve a cabo sin contratiempos. 

“Hacemos votos para que el 
Estado Mexicano y los tres órde-
nes de gobierno garanticen estas 
libertades y el proceso electoral 
se realice en un ambiente de paz y 
tranquilidad”, dijo. 

Además, enlistó algunos de los 
temas prioritarios que deberán 
atender las y los diputados, entre 
ellos la recepción y análisis del 
quinto informe de gobierno del 
gobernador Cuauhtémoc Blanco 
Bravo. 

“Habremos de recibir, a más 
tardar el 15 de febrero, el informe 
que rinda el Gobernador del Esta-
do sobre el estado que guarda la 
Administración Pública Estatal, el 
cual analizaremos de acuerdo con 
lo establecido en la Constitución 
local”, dijo. 

Otro de los asuntos relevantes, 
que figuran en la lista de pendien-
tes de las y los legisladores para 
este segundo periodo ordinario, 

sostuvo serán las designaciones, 
tanto de servidoras y servidores 
públicos, como de ciudadanas y ciu-
dadanos, para ocupar cargos en el 
Poder Judicial, en los Órganos In-
ternos de Control de algunos entes 
Autónomos, así como de quienes 
integrarán el Sistema Estatal An-
ticorrupción.

El presidente de la Mesa Directi-
va reiteró la disposición del Poder 
Legislativo para entablar diálogo 
con el Ejecutivo y Judicial, así como 
con los alcaldes organismo autóno-
mos para solucionar las distintas 
problemáticas que se enfrentan en 
la entidad. 

“Como lo hemos acreditado en 
ocasiones anteriores, hoy reitera-
mos nuestra más amplia disposi-
ción de mantener abiertos los ca-
nales de comunicación y diálogo 
con la sociedad morelense, con los 
otros Poderes del Estado, con los 
organismos constitucionales autó-
nomos y los Ayuntamientos, en el 
propósito común de construir las 
mejores condiciones de desarrollo 
y de progreso de nuestra entidad 
federativa”, destacó, 

Agregó: “Al mismo tiempo, esta 
Presidencia expresa su respeto y 
consideración a las compañeras 
y compañeros diputados en el 
desarrollo de sus funciones y ac-
tividades legislativas, así como el 
reconocimiento por su dedicada 
participación en los trabajos de 
este Congreso”.

LA JORNADA MORELOS

“Yo pedía que me ayudaran y nunca alzaron la voz 
y hoy (por ser tiempos electorales) es la agenda diaria 
su preocupación por la seguridad de los morelenses”, 
acusó el diputado Agustín Alonso Gutiérrez frente a 
los señalamientos hechos desde la oposición al gober-
nador Cuauhtémoc Blanco, mismos que, dijo, él mismo 
ha realizado desde hace dos años.

“Me da muchísima tristeza cómo el dolor de la gen-
te, en tiempos electorales, pueda ser algo que agarren 
como bandera los actores políticos. Mi lucha es au-
téntica, es genuina y lo he venido diciendo desde que 
pisé por primera vez este parlamento, así lo dije en 
las calles en la campaña. No me voy a meter en eso, 
pero para mí hay oportunismo político, muchos de 
ahí (de la oposición), fueron senadores cinco años y 
se callaron”, aseguró el diputado del partido Nueva 

Alianza que ahora busca la candidatura a la alcaldía 
de Yautepec en coalición con el Movimiento de Rege-
neración Nacional (Morena).

En otro tema, el legislador confió en que en último 
periodo ordinario de sesiones de la LV Legislatura, 
que inició este jueves, “se alcancen los acuerdos para 
trabajar en beneficio de los morelenses”.

Expuso que el Congreso debe de continuar con el 
trabajo a favor de la ciudadanía, para mejorar la se-
guridad, el desarrollo económico, el turismo, la edu-
cación y el acceso a la salud, lo cual se ha hecho desde 
el inicio de la actual legislatura, por lo que llamó a 
continuar con el diálogo para lograr la construcción 
de acuerdos para trabajar de manera conjunta por 
el estado.

"Iniciamos este periodo ordinario de sesiones en 
donde confiamos en que los acuerdos, el diálogo, la 
reconciliación pueda continuar en beneficio de los mo-
relenses, eso es lo que estaremos buscando", concluyó.

O Imagen: Editorial Capitan 
Swing



ESTRELLA PEDROZA 

La Comisión de Derechos Hu-
manos de Morelos (CDHM) so-
licitó formalmente al Instituto 
Nacional Electoral (INE) y al 
Instituto Morelense de Proce-
sos Electorales y Participación 
Ciudadana (Impepac) se activen 
los protocolos necesarios para 
proteger la integridad de Lucy 
Meza Guzmán, senadora y candi-
data a la gubernatura del Frente 
Amplio por Morelos. 

Lo anterior, luego de que a 
finales del 2023 Lucy Meza, 
candidata a la gubernatura por 
Morelos denunciara amenazas 
para hacerla desistir de sus aspi-
raciones políticas; y que el pasa-
do 25 de enero varios medios de 
comunicación informaron sobre 
nuevas amenazas de muerte en 
contra de Lucy Meza, a través de 
la instalación de mantas coloca-
das en la vía pública, de las que 
se desprendió “Lucy Meza que no 
te extrañe que en cualquier reu-

nión con Ángel García te llegue 
a balacear”.

En el oficio número CDHM/
VI/001/2024, de la Visitaduría 
Itinerante de la CEDHM, dirigido 
a la consejera presidenta del IM-
PEPAC Mireya Gally Jordá y a la 
titular de la Comisión de Quejas 
del INE Beatriz Claudia Zavala 
Pérez la comisión expone:

“Se da vista al Instituto Nacio-
nal Electoral con efecto de de-
nuncia a fin solicitar su valiosa 
intervención y colaboración in-
terinstitucional para que, de ser 
procedente, actúe conforme al 
Protocolo para la atención de la 
violencia política contra las muje-
res en razón de género, y al Proto-
colo para la atención a víctimas y 
elaboración del análisis de riesgo 
en los casos de violencia política 
contra las mujeres en razón de 
género emitidos por dicho Ins-
tituto, a fin de que se dicten las 
medidas de protección necesarias 
y suficientes para salvaguardar 
los derechos político-electorales 

de Lucia Virginia Meza Guzmán”, 
se lee en el documento. 

Además, “ se da vista al Institu-
to Morelense de Procesos Electo-
rales de Participación Ciudadana, 
a fin de generar acciones de apo-
yo, en el ámbito de su respectiva 
competencia, dirigidas a atender 
el presunto caso de violencia po-
lítica por razón de género contra 
Lucia Virginia Meza Guzmán y 
brindar el acompañamiento para 
garantizar su participación como 
mujer en el ejercicio efectivo de 
sus derechos políticos-electorales 
y, a su vez, solicitar la interven-
ción de la Red Nacional de Can-
didatas a Puestos de Elección Po-
pular, para el efectivo y puntual 
seguimiento al presente caso de 
violencia política”. 

También se informa en el ofi-
cio a las autoridades del INE y 
del Impepac que cuentan con un 
plazo de 10 días para implemen-
tar las acciones necesarias, con 
el objetivo de proteger a la vir-
tual candidata a la gubernatura.

HUGO ERIC FLORES

Entre 1988 al 2018 se implementaron en 
Mexico políticas económicas del llamado 
programa Neoliberal. El Neoliberalismo 

atiende los principios económicos del liberalismo 
clásico y obedece a una reacción mundial a gobier-
nos centralistas que resultaron en atrasos al bien-
estar económico de la mayoría de la población, de 
los sectores productivos nacionales y del creci-
miento económico de los países. Básicamente en 
esa época que, insisto, fue una tendencia mundial, 
se dio el vuelco a una economía de mercado don-
de se privilegió la inversión privada y se limitó la 
intervención del gobierno en la economía. 

Uno de los elementos que supone el programa 
neoliberal es que se impacta al gasto público a 
través de drásticos recortes y, por lo tanto, uno de 
los rubros presupuestales más afectados son los 
programas sociales. Esto no sucedió en Mexico a 
pesar de que así lo sostiene el mito popular.

Los opositores al neoliberalismo aseguran 
que los programas sociales son recortados y eso 
incrementa la desigualdad y ahonda la pobreza. 
En México, el paradigma neoliberal limito la par-
ticipación del gobierno en inversión productiva 
y las empresas públicas solo fueron reservadas 
a sectores estratégicos, básicamente de energía. 
La privatización de empresas públicas sí se dio 
con el supuesto que la competencia privada pro-
vocaría mayor productividad y que eso detonaría 
el crecimiento económico. Primero creación y 
después redistribución de la riqueza a través de 
un régimen fiscal que gravara más a los de ma-
yores ingresos y, después, a través de mejores 
empleos se mejorarían los salarios y por lo tanto 
el bienestar social. 

Muchos de esto fueron solo mitos porque 
desgraciadamente los monopolios públicos se 
convirtieron en monopolios privados, ejemplos 
sobran en los sectores de telecomunicaciones, 
ferrocarriles y minas por mencionar algunos. La 
competencia nunca llegó, por la tanto la produc-
tividad y el crecimiento tampoco. 

Otro de los elementos que suponía el progra-
ma neoliberal era que los programas sociales 

del gobierno deberían ser reconfigurados para 
reducir el impacto a los más pobres en esta etapa 
de transición económica. En concreto, en este 
paradigma, los programas sociales eran y son 
un mecanismo de compensación para los más 
desprotegidos. Entonces las políticas neolibera-
les donde las medidas de austeridad y la privati-
zación de servicios esenciales potencialmente 
afectan los presupuestos educativos, de salud 
y de asistencia social tampoco acontecieron, al 
contrario. 

Las transferencias del erario no fueron meno-
res y los programas sociales administrados por 
el gobierno federal no se sujetaron a las fuerzas 
del mercado sino a las fuerzas políticas en busca 
de votos. El PRI nunca dejó de utilizar los progra-
mas sociales para beneficiarse electoralmente y 
mantener el poder político.

Carlos Salinas continuó la política de su ante-
cesor que él mismo había diseñado y en la apli-
cación del modelo neoliberal, las deficiencias del 
mercado laboral, las suplió con aumento en el 
gasto social. Ahí está como muestra el famoso en 
su Programa Nacional de Solidaridad que dio pie 
a lo que él llamó Liberalismo Social. 

Sin embargo, esto dio un vuelco en la adminis-
tración de Ernesto Zedillo básicamente porque 
a diferencia de sus antecesores no le interesaba 
el uso político de los programas sociales, como 
tampoco le interesaba que el PRI se beneficiara 
de ellos. Este vuelco fue dramático porque fue 
técnico, el combate a la pobreza se realizó con 
indicadores, encuestas, estadísticas y datos que 
segmentaban y regionalizaban la pobreza. Para 
esta tarea de planeación científica se apoyó no en 
una dependencia política sino en una técnica, y 
le entregó el diseño de los Programas Sociales a 
la Subsecretaría de Hacienda y específicamente 
a Santiago Levy. 

Los programas sociales dejaron el componente 
político y fueron rediseñados de manera impor-
tante por un economista experto en temas de 
crecimiento y desarrollo económico. El Progra-
ma Nacional de Solidaridad se descentralizó a los 
estados y municipios con fórmulas basadas en 
indicadores de pobreza y se invirtió en alimenta-
ción, vivienda y salud a través de los programas 

Progresa-Oportunidades-Prospera. Por otro 
lado, vía estatal y municipal el gobierno federal 
transfería recursos para infraestructura urbana 
básicamente para obras de agua potable, drenaje 
y electricidad, entre otros. 

Con Zedillo se fondearon programas sociales 
de manera inusitada y el recorte al gasto público 
y las medidas de austeridad no impactaron en 
ellos. En su hipótesis, el crecimiento económico 
se debía dar sin exacerbar la desigualdad social y 
sin disminuir el apoyo para los vulnerables, tesis 
parecida a la salinista pero sin el componente 
político-electoral. 

La gente marginada no se puede quedar sin el 
soporte público, sin éste las disparidades sociales 
crecerían. Ahí están los datos, el gasto público 
creció en las zonas más marginadas tanto en 
infraestructura como en programas sociales o 
transferencias directas. Aun así, la pobreza no 
disminuyó porque nunca hubo crecimiento eco-
nómico. Es decir, esta política acertó en la parte 
social pero falló en el crecimiento y, lo peor, la 
riqueza se concentró en pocas manos. 

Con AMLO persiste la misma política ma-
croeconómica, de comercio exterior, tributaria 
e incluso de combate a la pobreza. Ha habido 
importantes avances en el combate a la evasión 
tributaria y otros temas fiscales; pero sin duda 
los más destacados son los Programas Sociales 
como la pensión de adultos mayores que es ya un 
derecho social universal. 

En otros, se han cambiado nombre a varios pro-
gramas o se han utilizado partidas de otros para 
crear algunos nuevos. Por ejemplo, el programa 
de Jóvenes Construyendo el Futuro sustituyó al 
Programa Primer Empleo; o las Becas Benito Juá-
rez a las Becas Progresa-Oportunidades. 

Cambios de nombre, con nuevos censos, con 
nuevos mecanismos de entrega directa sin pasar 
por operadores electorales y funcionarios que 
servían como intermediarios y que por eso eran 
poderosos y muchos de ellos muy corruptos. Al 
final del día la estrategia es muy parecida. Las 
ideas y los intereses son los mismos y los resulta-
dos también son parecidos; es difícil acabar con la 
pobreza solo con programas sociales por más bien 

intencionados que sean como los del Presidente 
López Obrador. 

Es importante también decir que en la actual 
administración crecieron las transferencias direc-
tas, lo cual en mi opinión es muy bueno; pero tam-
bién, se acabaron con los subsidios que impulsaban 
la micro productividad. Es muy rebatible si fue 
buena idea acabar con los subsidios, por ejemplo, 
al campo, lo cierto es el Presidente también sabía 
que se había convertido en botín y de organiza-
ciones que acaparaban el monopolio del supuesto 
combate a la pobreza, salvo honrosas excepciones

AMLO acabó con cotos de poder de muchas or-
ganizaciones y de burócratas que lucraban con los 
subsidios públicos para combatir la pobreza en el 
campo. Sin embargo -hay que decirlo- el gasto en 
transferencias directas creció pero en subsidios 
disminuyó. Es decir, se cambió el dinero de bolsa 
pero el gasto público social entre el gobierno de 
Zedillo hace dos décadas comparado en porcen-
taje con el de López Obrador es muy parecido

Entonces ni Zedillo era tan neoliberal como 
se supone, ni AMLO ha propiciado una vuelta 
a la intervención del Estado en la economía co-
mo muchos se empeñan en demostrar. Que yo 
sepa a nadie le ha expropiado nada. Su lucha es 
otra: contra la desigualdad; y yo creo que en eso 
se parece a Zedillo, con otros mecanismos, pero 
ambos tenían los mismos propósitos. Ahondaré 
en futuras columnas sobre estos temas que se 
quedan en el bolsillo. 

La influencia del neoliberalismo en programas 
sociales es profunda y multifacética, por lo pronto 
me quedo con Santiago Levy cuando propone 
un Estado de Bienestar moderno, incluyente y 
eficaz, esa debe ser la nueva etapa para Mexico. 
Otra vez la planeación y la estrategia técnica de 
Zedillo, o del padre de los “programas sociales 
compensatorios” Santiago Levy, y el impulso 
popular de AMLO para volver los programas so-
ciales en universales y constitucionales. Me quedo 
con uno y con otro porque, al final, el objetivo 
era el mismo: combatir la pobreza. Zedillo para 
corregir los defectos del mercado, AMLO porque 
es un derecho de todas y todos los mexicanos. Por 
eso digo, que, aunque lo nieguen, se parecen. La 
historia parece demostrarlo.
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O La senadora Lucía Meza Guzmán. Foto: Redes sociales.

Derechos Humanos solicita a INE e IMPEPAC 
proteger a Lucy Meza

AMLO & Zedillo: los programas sociales del Neoliberalismo y del Humanismo Mexicanos
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¿…es decir, ganas no 
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HUGO BARBERI RICO 

La ayudante municipal de la co-
lonia Mártires del 10 de Abril de 
Zacatepec, Teódula Pavón Valdivia, 
llamó a detener de inmediato la con-
taminación del canal de riego Las 
Estacas, que recibe descargas de 
todo tipo y hasta ha sido escenario 
de hallazgos de cadáveres.

“Quiero hacer un llamado a la 
sociedad, a toda la gente que conta-
mina los canales, específicamente el 
del manantial ‘Las Estacas’, porque 
desde hace 30 años que llegué a vivir 
Morelos, el agua del canal estaba lin-
dísima… ahorita toda esa contami-
nación, la hemos hecho nosotros los 
humanos, entonces hay que cuidar 
nuestras aguas, veamos la situación 
que está viviendo México que ya no 
tienen agua, nosotros tenemos mu-
cha y no la cuidamos. Por ejemplo, 
en el canal de ‘Las Estacas’, no me 
van a dejar mentir, pasan marranos, 
vacas de todos los animales, también 
han encontrado personas muertas 
en el canal, pero también hay des-
cargas de marranos, hay muchísima 
contaminación, que la estamos ha-
ciendo nosotros”, expresó. 

La auxiliar del ayuntamiento aña-
dió que firmaron un convenio con 
el ayuntamiento y la Universidad 
Autónoma Metropolitana, campus 
Xochimilco, para tratar de capacitar 
a los productores de porcinos, para 
que ocupen el estiércol que produ-
cen y dejen de contaminar las aguas 
cristalinas que nacen en el citado 
manantial ubicado en Tlaltizapán. 

“O sea ir viendo y dándoles las 
medidas para que ya no se siga 
contaminando y que la gente haga 
conciencia y por ejemplo si se muere 
un animalito pues hacer un hoyito y 
enterrarlo ahí en vez de echarlo al 
canal porque hay muchísimos niños 
aquí en el canal. Da tristeza ver a los 
niños nadando en el agua del canal… 
cuando pasa un animal muerto ahí. 
Ya se hicieron los análisis y sí viene 
muy contaminada el agua. En eso 
estamos ahorita. Acabamos de fir-

mar el convenio (los colonos) con 
el Ayuntamiento (de Zacatepec) 
para ver todo eso de las descargas 
de aguas negras, porque ya ahorita 
ya no va a haber, porque decían ahí 
no tenemos drenaje ahorita, pero 
ya va a haber drenaje en mi colonia 
y ya no tienen por qué descargar al 
canal, porque ya estará el drenaje, 
o sea es cosa de conciencia de que 
la gente se ponga pensar que nues-
tros hijos más chiquitos, nuestros 
nietos, qué les vamos a dejar, vamos 
a ver todas esas descargas de aguas 
negras y vamos a tratar de ir em-
pezando, concientizando a la gente 
para que cuidemos el agua.”

Cuestionada sobre las descargas 
contaminantes que vienen de Tlal-
tizapán, comentó que la idea es que 
todos participen, “ese es el punto, 
de hecho, estamos empezando con 
el municipio de Zacatepec, pero 
vamos a involucrar a todos los mu-
nicipios porque es el beneficio para 
todos, o sea hacer conciencia a toda 
la gente porque pues hay muchísi-
mas granjas de porcinos”, el caso de 
Tlaltizapán. 

Por otro lado, la también produc-
tora de peces, Teódula Pavón, pre-
cisó que como tal regresan el agua 
que ocupan del canal, con la ventaja 
de que no contaminan porque los 
peces sirven como filtro. 

No obstante, dio a conocer que 
su asociación fue multada con siete 
millones de pesos, “en mi granja la 
multa fue de 390 mil y lo que nos 
decían era que traía muchos coli-
formes, entonces lo que hice para 
demostrarles fue pagar un análisis. 
Esos análisis tienen un costo mayor 
a los 7 mil pesos, y los hace un labo-
ratorio especial de Cuernavaca, ya 
que no lo puede hacer cualquier la-
boratorio. Pagamos licenciado para 
demostrar que el agua que nosotros 
agarramos o consumimos, está peor 
que como nosotros la desechába-
mos porque los peces sirven como 
filtro”. 

“En mi granja ya no puedo produ-
cir con esta agua, porque mis alevi-
nes se mueren, por todos los conta-

minantes que traen. Yo tengo que 
comprar agua de pipa para recibir 
mis alevines, ya para crecimiento si 
ocupo esta agua, pero seguimos con 
esa contaminación va a llegar el mo-
mento en que ni para crecimiento 
va a servir”, denunció. 

Por otro lado, resaltó que en caso 
de quienes producen únicamente la 
tilapia, ocupan más agua, mientras 
que ellos que producen peces de 
ornato, la conservan hasta por dos 
meses y la regresan al canal.

Finalmente añadió que en More-
los “vamos en primer lugar a nivel 
nacional… Es el primer productor 
de peces. Vamos al primer lugar, 
aunque nos quieren quitar por ahí el 
título, pero tenemos arriba de 400 
granjas de peces de ornato, cuando 
Guadalajara tiene 16 y reporta lo 
que nos compra. Nosotros entonces 
seguimos siendo el primer lugar a 
nivel nacional. Producimos arriba 
de 105 variedades, hay muchísimas 
más para explotar”.

Contaminación afecta la 
producción de peces en 
la zona sur

CLARA VIVIANA MEZA 

Al referir que la autoridad fede-
ral sigue incumpliendo las minutas 
y acuerdos pactados desde el 2023 
para mejorar las condiciones de la 
base magisterial, el Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la Edu-
cación (SNTE) sección 19 anunció 
que podrían parar actividades en 
los centros de Bachillerato Tec-
nológico Agropecuario (CBTA), 
Tecnológico Industrial (CBTI) y de 
Capacitación para el Trabajo In-
dustrial (Cecati) de todo el estado. 

Aldo Pérez, secretario de Tra-
bajo y Conflictos del nivel Medio 
Superior de la sección 19, explicó 
que desde el 2020 a la fecha no han 
sido atendidas sus demandas, por 
lo que continuarán las moviliza-
ciones que han incluido el cierre 
parcial de planteles y paros de 
brazos caídos en varios centros 
de trabajo.

“Estamos peleando que se res-
peten los acuerdos, así como los 
cambios de categoría que son téc-

nico, docente, profesor de carrera, 
compactación de horas docentes y 
que se abran las claves administra-
tivas que ocuparon vacancia tanto 
por defunción o jubilación”, dijo. 

En este sentido, refirió que tam-
bién piden que los procesos docen-
tes sean abiertos, como era antes, 
aunado a que continúan dando 
acompañamiento a los maestros 
del CBETA 8 de Xoxocotla para 
exigir mejores condiciones y que 
no haya malos manejos de la au-
toridad. 

“Estamos en apoyo de ellos su 
lucha es nuestra lucha. No pueden 
estar haciendo estos maltratos a 
los compañeros, están violentando 
los derechos de nuestros compañe-
ros. Estamos haciendo una movi-
lización en una primera etapa que 
consiste en colgar lonas y decir que 
estamos trabajando bajo protesta. 
Viene otra, que es denunciar ante 
los medios de comunicación y la 
tercera etapa sería, si no vemos 
respuesta de la autoridad federal y 
de la parte de la coordinación esta-
tal, cerrar los planteles”, abundó.

Amenazan cerrar 
CBTAs, CBTIs y 
Cecatis en Morelos

O Teódula Pavón Valdivia, ayudante municipal de 
Zacatepec y piscicultora. Foto: Hugo Barberi Rico


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



